

(上接第三版)

种族歧视迭代升级。联合国人权专家2024年6月3日发布的报告指出,对美国执法图像数据库的专项研究表明,非洲裔人群在警方执法图像数据库中占比过高,导致在美国执法人员使用的人脸识别系统中,非洲裔个体更容易被错误地识别为嫌疑对象,这体现了历史上的系统性种族主义歧视¹⁰¹。

四、脆弱群体:妇女儿童的无助

Vulnerable Groups: Helplessness of Women and Children

美国至今仍未批准联合国《消除对妇女一切形式歧视公约》,也是联合国所有成员国中唯一一个拒绝批准《儿童权利公约》的国家。100多年前提出的男女“权利平等”宪法修正案至今仍未获通过。法律保障的缺位导致妇女、儿童权利遭受广泛侵害。

职场性别歧视显著扩大。女性难破职业天花板。根据标普全球公司发布的研究报告,在被评估的15000个美国上市公司高管职位中,2023年女性占比仅为11.8%,且低于2022年的12.2%¹⁰²。美国人口普查局(U.S. Census Bureau)年度报告显示,2023年,美国全职男女之间的性别工资差距比2022年扩大。如果将兼职工作者的数据包括在内,情况更为严峻¹⁰³。职业性别隔离是导致性别工资差距的主要原因¹⁰⁴。2023年,只有12%的职业女性受雇于收入相对较高的计算机、数学、建筑及工程行业,而50%的职业男性受雇于这些领域¹⁰⁵。即使是相同的职业,女性平均收入也低于男性。拥有研究生学位的女性收入低于拥有学士学位的男性¹⁰⁶。

多领域性侵害顽疾难除。性骚扰在美国企业司空见惯。约40%的职业女性在职业生涯中遭遇过性骚扰,即便举报也不会得到有效处理¹⁰⁷。实习医生遭遇性骚扰率高得惊人。结果显示,美国超过一半的新医生在工作第一年就受到性骚扰¹⁰⁸。美国联邦调查局为平息一起入职女性遭遇性骚扰的集体诉讼,同意支付超过2200万美元的和解费用。而该案并非个例,该案代理律师戴维·谢弗(David J. Shaffer)指出,性骚扰在联邦调查局内普遍存在¹⁰⁹。根据布朗大学沃森国际与公共事务研究所战争成本项目2024年8月发布的研究报告,2023年在美国军队中发生的性侵案件为73695起,是官方披露数据的2倍多;在阿富汗战争的20年中,平均每年有近四分之一的现役女性遭受过性侵¹¹⁰。多位背负性行为不端指控的人被提名进入美国政府。性别研究专家指出,此举让大多数面临性骚扰或性侵犯的妇女不再相信司法系统会惩罚性侵者¹¹¹。

家庭暴力愈演愈烈。根据美国全国家庭暴力热线(National Domestic Violence Hotline)的数据,美国平均每分钟就有24人成为家庭暴力受害者。在2.7万余家庭暴力案件中,75%的受害者是女性,其中65%为非洲裔女性¹¹²。《世界人口评论》的统计显示,2024年美国有11个州的家庭暴力发生率超过40%¹¹³。但这些数据远不是美国家庭暴力事件的全貌。美国司法部发布的数据显示,有53%的亲密伴侣暴力及52%的家庭暴力受害者没有向警方报告。据该部门估计,2023年亲密伴侣暴力受害者的实际人数约有63万,而家暴受害者超过116.5万人¹¹⁴。

政治斗争裹挟下妇女健康权丧失应有保障。在禁止堕胎的州,护理服务整体受到限制,产科医生纷纷离职,形成新的“产科护理荒漠”¹¹⁵。联邦基金“跟踪卫生系统绩效”计划的高级科学家大卫·拉德利(David Radley)指出,有超过500万妇女生活在没有产科服务的地区¹¹⁶。围绕堕胎的政治斗争让政策不断翻转,民众因无法预期自身权利而陷入恐慌。凯泽家庭基金会2024年的女性健康调查报告称,63%的育龄妇女担心堕胎禁令将威胁其生命或健康¹¹⁷。多个州的医院拖延或拒绝提供正常的生殖医疗服务¹¹⁸。女性因担心惹上法律麻烦,包括可能面临的刑事指控,不敢冒险前往这些医院就医¹¹⁹。《今日美国报》网站2024年9月报道,因堕胎禁令,佐治亚州一名妇女未能及时得到必要护理而死亡;该州另一名妇女则因恐惧现行堕胎立法可能带来的惩罚而未及时寻求医疗护理,导致死亡¹²⁰。支持堕胎的研究组织古特马赫研究所(Guttmacher Institute)负责人表示,“我们正处于一个恐惧的环境中,针对堕胎者、堕胎服务提供者和帮助者的敌意和法律风险不断增加。¹²¹”

儿童生命健康权保障不力。美国的活产婴儿死亡率每年超过5‰,居发达国家之首¹²²。美国医学会儿科杂志2024年3月的研究报告称,芝加哥儿童普遍暴露于铅环境中,有近13万名6岁以下的儿童在饮用被铅水管污染的水。此外,在检测率和暴露水平方面都存在种族不平等的现象,非洲裔和拉美裔居民更有可能饮用到被铅水管污染过的水¹²³。

执法司法系统成为儿童性虐待的帮凶。《华盛顿邮报》的一项调查发现,2005至2022年期间,至少1800名州和地方执法人员被指控犯有涉及儿童性虐待的罪行。全国各地的执法队伍几乎没有对内部的性侵儿童者进行清算。整个司法系统都成为施暴者的帮凶:无效的背景调查让有性侵前科的人混入警察系统;受指控的警察利用对法律制度的了解拖延案件、减轻指控或逃避定罪;检察官准备更为“宽容”的认罪协议;法官使许多被定罪的警察免于入狱。连美国司法部部长助理也承认,执法人员利用自身的权力地位,使受害儿童“无处求援,也没有其他人来保护他们”¹²⁴。

对女童的迫害触目惊心。美国公然违背禁止童婚的国际标准,联邦层面迄今未通过禁止性法律。童婚在绝大多数州仍然“合法”。86%的童婚发生在成年人和未成年人之间,最常见的是16至17岁的女孩,甚至有年仅12岁的女孩同年男性结婚。童婚不仅使儿童遭受身体和情感虐待,还剥夺了其获得教育和改善经济的机会,使其面临更高的陷入贫困和被剥削风险¹²⁵。女性割礼恶习在美国仍大面积存在,至少有51.3万名女性生活在具有女性割礼恶习的环境中或面临这种风险。美国有9个州以及哥伦比亚特区并不禁止割礼。在禁止女性割礼的州中,有些并不禁止将女孩带到其他州施行割礼¹²⁶。

五、致命旅途:无证移民的悲歌

Fatal Journey: Elegy of Undocumented Immigrants

边境地区人道主义危机持续恶化,移民遭受酷刑和非人道待遇,大批移民儿童惨遭剥削奴役。移民政策与政治选举深度捆绑,政客公然煽动对移民的仇视,移民

沦为政党转嫁社会矛盾的替罪羊,各项人权被无情践踏。

政客公然煽动对移民的仇视。有关移民的虚假和误导性信息广泛传播¹²⁷。英国《卫报》网站2024年9月18日报道,在2024年美国整个选举周期中,一些政客广泛散布有关非洲裔和拉美裔移民的谣言,以致关于移民的种族主义阴谋论甚嚣尘上。专家指出,政客为谋取政治利益传播移民虚假信息,助长了美国人对移民的仇视¹²⁸。美国有线电视新闻网2024年10月7日报道,政客在竞选中针对无证移民使用侮辱人格的言辞,指控“他们中的杀人犯具有坏基因”¹²⁹。科罗拉多州奥罗拉市有五分之一的居民出生于国外。政客在竞选中不断地把移民,特别是有色人种移民,妖魔化为对美国安全的威胁,宣称要针对移民实施大规模驱逐和家庭分离政策,使当地居民陷入恐慌¹³⁰。政客煽动激化了社会上的反移民情绪。美国广播公司网站2024年12月7日报道,在纽约市,3名成年人询问2名移民青少年是否会说英语,当对方回答不会说时,便拔刀刺向他们,造成1死1伤¹³¹。

南部边境人道主义危机延续。美国《新闻周刊》网站2024年11月25日报道,根据美国海关和边境保护局的数据,南部边境地区移民死亡人数激增。仅在得克萨斯州埃尔帕索地区,死亡的移民人数就从2022年的72人飙升至2024年的168人。妇女和儿童在边境地区移民中死亡占比惊人,自2021年以来,有500多名妇女死亡。死亡移民儿童中,年龄最小的仅有1岁。由于移民的死亡多数发生在偏远地区,还有很多死亡事件未得到充分报告¹³²。

移民遭受酷刑和非人道待遇。美国拥有世界上规模最大的移民拘留设施,这些移民拘留设施不仅大肆敛财,还包庇纵容员工对移民实施酷刑和非人道待遇。哈佛法学院移民和难民诊所项目2024年2月6日发布的报告披露,移民拘留设施广泛使用单独禁闭强制措施。在过去5年有记录的14000次单独禁闭中,平均禁闭时长达27天。近30%的单独禁闭持续时间超过90天,25%超过365天,被单独禁闭的移民受到严重的精神创伤¹³³。法律和人权组织联盟(legal and human rights organizations)发布的报告披露,拘留着数千名移民的路易斯安那州联邦移民拘留中心饮用水肮脏,食物被鼠粪污染;有些移民在被移送过程中遭到长时间的捆绑,无法进食饮水和如厕,手腕和腿部被勒出了深深的伤口,经常被剥夺获得紧急医疗救治的权利。报告主要撰写人罗伯特·肯尼迪人权倡导组织律师莎拉·德克(Sarah Decker)把这些拘留中心称为国家移民系统的“黑牢”¹³⁴。英国《卫报》网站2024年11月20日报道,佛罗里达州贝克县拘留中心被指控存在系统的虐待和歧视,该中心由贝克县治安官办公室与移民和海关执法局共同运营,其工作人员经常对被拘留者进行性骚扰,拒绝向妇女提供医疗保健和卫生用品,并且伪造记录以掩盖其罪行¹³⁵。

移民儿童在收容所中遭受虐待。《华盛顿邮报》网站2024年7月18日报道,近年来,美国移民收容所内儿童遭受性侵害的事件频发。报道称,得克萨斯州切诺维尤(Channel View)收容所的一名主管多次强奸、虐待和威胁1名十几岁的女孩。埃尔帕索收容所的一名护工多次虐待3名5至11岁的女孩,并以“杀死她们的家人”威胁这些孩子,迫使她们保持沉默。这些收容所的实际运营者收到了100多起儿童被性骚扰或虐待的报告,却无动于衷,未进行调查或问责,纵容这些情况继续存在¹³⁶。

数十万移民儿童下落不明。移民儿童入境美国后,被迫与家庭分开拘留,在被释放后失联,等待他们的是被剥削、虐待、强迫劳动甚至面临生命危险。英国广播公司网站2024年11月27日报道,由于政府将入境的无陪伴移民儿童释放给“未经妥善审查”的美国境内的成年担保人,2018年至2023年9月,共有超过32万名无父母陪伴的移民儿童在美国失去行踪¹³⁷。其中许多儿童可能被诱骗从事强迫劳动和性交易,处于被虐待、剥削和贩运的境地¹³⁸。

非法雇佣移民童工数量暴增。美国参议院2024年11月9日发布的报告称,移民儿童中非法童工数量以令人震惊的速度增加,达到20世纪初以来的最高水平¹³⁹。根据美国劳工部的数据,2015年至2023年,美国有记录的违法使用童工行为(不包括未报告行为)涉及的儿童数量激增了472%¹⁴⁰。其中相当一部分是移民儿童。仅根据美国劳工部披露的数据,2024财年各行业就有4030名儿童被违法雇佣。在该部门提起的736起诉讼中,近一半涉及违反危险职业法雇佣儿童。美国广播公司网站2024年12月7日报道,移民儿童在美国不仅从事农业和食品供应工作,还从事建筑和修理屋顶等危险工作¹⁴¹。面对童工激增的局面,当局的应对措施却是修改童工立法,放宽限制使非法行为“合法化”,为剥削儿童大开方便之门¹⁴²。根据经济政策研究所(Economic Policy Institute)的数据,自2021年以来,至少有30个州提出或通过了削弱童工保护的法案,其中9个州通过了扩大儿童在危险职业或工作场所就业的法案。仅2024年,就有11个州提出或采取了新的法案取消童工保护¹⁴³。《华盛顿邮报》网站报道,印第安纳州的新法律延长了14岁和15岁儿童的合法工作时长,废除了对16岁及17岁儿童的所有工作时间限制。佛罗里达州的法律允许16岁和17岁的儿童连续工作超过7天,取消对所有就读于在线或家庭学校的儿童的工作时长限制,允许他们通宵工作。艾奥瓦州的立法则允许该州的儿童从事一些过去被认为过于危险的工作¹⁴⁴。这些法律非但没有为儿童权益提供保护,反而成为“剥削儿童”的工具。对此,纽约大学学者特里·格斯坦(Terri Gerstein)批评称,“削弱童工保护的法律是不道德的、彻头彻尾错误的决定。弱化和倒退的童工法导致更多的孩子在工作中肢体伤残,甚至丧生。”¹⁴⁵

六、美式霸权:他国人权的梦魇

American Hegemony: Terminator of Other Countries' Human Rights

美国长期奉行霸权主义、单边主义,认为只有自己才能永远在餐桌上吃肉,别人只能在菜单上任其宰割;只有自己才能永远喝牛奶,别人只能长期做“奶牛”。美国强权政治粗暴践踏国际法和国际关系基本准则,肆意侵犯他国人权,严重威胁全球和平、安全与发展。

充当加沙地带“种族灭绝”帮凶。自2023年10月新一轮巴以冲突以来,加沙地区人道主义灾难愈演愈烈。根据联合国人道主义事务协调厅网站2024年12月31日发布的统计数据,冲突已造成加沙地带近4.6万巴勒斯

坦人死亡,超过10.8万人受伤,90%的民众流离失所¹⁴⁶。冲突爆发以来,美国政府一直向以色列提供无条件的军事和外交支持,一再阻挠国际社会停火止战的努力,先后七次在联合国安理会独家否决有关加沙停火决议草案。美国政府的政策引发社会广泛争议和不满,数十所美国高校爆发学生抗议活动,反而遭到警方和校方联合镇压。2024年2月25日,一名美国空军士兵在位于华盛顿特区的以色列驻美使馆门前自焚,抗议美国对以色列的偏袒¹⁴⁷。多位联合国人权专家2024年2月23日发表联合声明指出,国际法院2024年11月26日关于加沙地带极有可能存在种族灭绝风险的裁决表明对以色列实施武器禁运的必要性。专家敦促各国际立即停止向以色列转让武器和提供军事援助,而美国是最主要的武器出口国¹⁴⁸。美国智库昆西治国方略研究所(Responsible Statecraft)网站2024年8月25日发布的报告指出,美国提供的各类武器装备被大量用于巴以冲突¹⁴⁹。32位联合国人权专家发表联合声明指出,“向以色列转让武器和弹药可能严重违反国际人权法和国际人道法,并可能成为包括种族灭绝罪行在内的国际犯罪同谋。”¹⁵⁰

滥施单边制裁制造人道危机。美国是世界上使用单边制裁最多的国家,且近年来滥施单边制裁愈演愈烈,对全球数十亿人的生活产生负面影响¹⁵¹。《华盛顿邮报》网站2024年7月25日报道,2024年美国实施的制裁再超纪录,截至4月19日,美国政府有效制裁总量达到15373项,远超任何其他国家,致使超过60%的低收入国家遭受经济惩罚¹⁵²。美国新闻网站“共同梦想”2024年8月12日报道,全球数百名法律专家和团体联名指出,滥用单边制裁相当于对平民的集体惩罚,违反国际法。大量证据表明,广泛的经济制裁会引发并延长经济危机,阻碍人们获得食品、燃料和药品等必需品,加剧贫困、饥饿、疾病甚至死亡,尤其是儿童的死亡¹⁵³。美国对古巴实施的长达60多年的制裁和非人道封锁,是其单边强制措施体系中的一个典型例证¹⁵⁴。法国《世界外交论衡》月刊网站2024年10月7日发表文章指出,美国的制裁使古巴无限期陷入贫困、屈辱、黑暗和疲惫¹⁵⁵。2024年10月30日,联合国大会以压倒性多数通过决议,再次敦促美国结束对古巴的经济、商业和金融封锁¹⁵⁶。多位联合国人权专家2024年2月8日发表联合声明指出,美国单边制裁对食物权、健康权、受教育权、经济和社会权利、生命权、发展权等基本人权产生了负面影响,可能造成灾难性的人道主义和人权问题¹⁵⁷。

海外驻军祸害当地人民。《冲绳时报》网站2024年12月24日发布的报告显示,自1945年美军登陆冲绳群岛以来,该地区记录在案的由美军人员引发的性暴力事件累计高达371起,这些事件对当地民众的尊严与生命造成了持续性侵害与剥夺¹⁵⁸。《朝日新闻》网站2024年7月11日报道,针对驻扎美军实施的一系列性犯罪案件,冲绳县议会要求驻日美军采取措施防止类似事件再次发生,并对赋予驻日美军法律特权的《日美地位协定》作出修改¹⁵⁹。《韩国时报》网站2024年10月8日报道,在过去五年中,驻韩美军的性暴力行为和其他罪行接连不断,引发公众强烈抗议¹⁶⁰。《朝日新闻》网站2024年2月7日报道,针对军事基地附近检测到的致癌性有机氟化合物,冲绳县政府多次要求美国各军事基地调查水质污染原因,而美国军方置若罔闻¹⁶¹。

关塔那摩监狱的酷刑体制延续至今。《纽约时报》网站2024年12月18日报道,关塔那摩监狱在押囚犯均被囚禁20年左右¹⁶²。监狱的酷刑体制至今仍在延续¹⁶³。关塔那摩监狱囚犯普遍遭受非人虐待。囚犯阿卜杜勒·拉希姆·纳希里(Abdal-Rahim-Nashiri)曾在狱中遭受水刑、模拟处决、直肠强制喂食、睡眠剥夺等多种酷刑。他被赤身裸体地吊在地下室,囿于狭小密闭的空间,只能踮脚触地,被迫扭曲肢体形态直至脱臼,连续十几天被剥夺睡眠¹⁶⁴。酷刑受害者中心网站2024年5月15日发文指出,关塔那摩监狱的审讯者以各式残忍手段施加酷刑,对囚犯造成了深远而严重的身心创伤,终生难以修复¹⁶⁵。联合国人权专家2024年9月11日发表声明指出,美国非法引渡、酷刑、不人道的拘留条件、非正规军事委员会的不公正审判、任意拘留以及其他违反国际人权法和国际人道法的行径等遗留问题,阻碍为恐怖主义受害者讨回公道,使得正义迟迟得不到伸张¹⁶⁶。

关塔那摩监狱的酷刑体制延续至今。《纽约时报》网站2024年12月18日报道,关塔那摩监狱在押囚犯均被囚禁20年左右¹⁶²。监狱的酷刑体制至今仍在延续¹⁶³。关塔那摩监狱囚犯普遍遭受非人虐待。囚犯阿卜杜勒·拉希姆·纳希里(Abdal-Rahim-Nashiri)曾在狱中遭受水刑、模拟处决、直肠强制喂食、睡眠剥夺等多种酷刑。他被赤身裸体地吊在地下室,囿于狭小密闭的空间,只能踮脚触地,被迫扭曲肢体形态直至脱臼,连续十几天被剥夺睡眠¹⁶⁴。酷刑受害者中心网站2024年5月15日发文指出,关塔那摩监狱的审讯者以各式残忍手段施加酷刑,对囚犯造成了深远而严重的身心创伤,终生难以修复¹⁶⁵。联合国人权专家2024年9月11日发表声明指出,美国非法引渡、酷刑、不人道的拘留条件、非正规军事委员会的不公正审判、任意拘留以及其他违反国际人权法和国际人道法的行径等遗留问题,阻碍为恐怖主义受害者讨回公道,使得正义迟迟得不到伸张¹⁶⁶。

结语

Conclusion

2024年美国喧嚣的政治舞台是一面多棱镜,折射出美式人权的结构性困局。在权力与资本合谋之下,人权被异化为政治“秀场”上的道具和权力“赌场”中的筹码,这完全背离了人权的核心价值和本质要求。如何有效回应美国人民的真实需求,把尊重和保障人权落到实处,是美国政府不容回避的考题。

注释

- 1 Sarah Bryner and Brendan Glavin, “Total 2024 Election Spending Projected to Exceed Previous Record,” *OpenSecrets*, October 8, 2024. <https://www.opensecrets.org/news/2024/10/total-2024-election-spending-projected-to-exceed-previous-record/>.
- 2 “2024 Outside Spending, by Group: 2024 Financial Activity for Super PACs,” *OpenSecrets*, https://www.opensecrets.org/outsidespending/super_pacs/;
- 3 “2024 Outside Spending, by Group: 2024 Financial Activity for Carey Committees,” *OpenSecrets*, https://www.opensecrets.org/outsidespending/carey_committees/.
- 4 Kyl Khan-Mullins and John Hyatt, “The Billions Behind the 2024 Presidential Election,” *Forbes*, November 7, 2024. <https://www.forbes.com/sites/kylemullins/2024/11/04/the-billions-behind-the-2024-presidential-election/>.
- 5 Michael Li, Peter Miller, and Madison Buchholz, “How Gerrymandering Tilts the 2024 Race for the House,” *Brennan Center for Justice*, September 24, 2024. <https://www.brennancenter.org/our-work/research-reports/how-gerrymandering-tilts-2024-race-house>.
- 6 Brennan Center Analysis, “Redistricting Litigation Roundup: A Look at Challenging Redistricting Plans Adopted After the 2020 Census,” *Brennan Center for Justice*, September 30, 2024. <https://www.brennancenter.org/our-work/research-reports/redistricting-litigation-roundup-0>.
- 7 “United States v. Detroit Timber & Lumber Co., 200 U.S. 321, 337,” *U.S. Department of Justice*, <https://www.justice.gov/crt/media/1353456/dl?inline>.
- 8 Rhonda Sonnenberg, “Indigenous People Face Voting Obstacles from Past and Ongoing Discrimination,” *Southern Poverty Law Center*, November 1, 2024. <https://www.splcenter.org/news/2024/11/01/indigenous-people-voting-obstacles-discrimination>.
- 9 Catherine Silvestri and Connie Wu, “State-by-State Guide to Restrictive Changes to Voter ID, Mail Voting, and Ballot Collection Requirements,” *Brennan Center for Justice*, October 22, 2024. [https://www.brennancenter.org/our-work/research-reports/state-state-guide-to-restrictive-changes-voter](https://www.brennancenter.org/our-work/research-reports/state-state-guide-to-restrictive-changes-voter-id-mail-voting-and-ballot)